
標時循4方向諮詢
研「大框」定工時「補水」「小框」保障低薪工人
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香港文匯報訊（記者 陳敏婷）標準工

時委員會昨日展開為期3個月的第二階

段諮詢，循4個方向諮詢公眾，包括是

否只立法訂定「合約工時」，或進一步

針對協助低薪工人。委員會主席梁智鴻

昨強調，委員會純屬諮詢機構，不帶有

任何立場，期望收集公眾意見後，再提

出 1個或多個工時政策方案予政府考

慮。他歡迎勞方另舉行諮詢論壇後，向

委員會提交報告，並多次呼籲勞方重返

委員會。
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「工時諮詢」仍存不少問題
■「大框」應否適用於所有目前及將來的僱員？有否一些特定
類別的僱員或預計為短暫受僱的僱員等不受「大框」規管？

■如立法實行「大框」，需否提供過渡期？

■考慮「小框」對僱員薪酬帶來的潛在增減後，能否進一步改
善基層僱員的超時工作補償安排？

■「小框」能否幫助保障僱員健康、改善僱員的生活質素、促
進工作與生活平衡，以及提升員工士氣？

■整體社會能否承受「小框」對宏觀經濟可能帶來的影響？尤
其是中小企。

資料來源：「工時政策方向諮詢」文件 製表：陳敏婷

「工時」四大諮詢方向
1. 只實行「大框」，即以立法方式規定僱主及僱員必

須簽訂書面僱傭合約，當中須包括指定的工時僱傭
條款，如超時工作補償安排等

2. 只實行「小框」，即以其他適當措施（例如制定
工時標準及超時工資率），進一步保障一些工資
較低、技術較低及議價能力較低的基層僱員

3. 在建議推行「大框」的基礎上，同時推行「小框」

4. 不推行「大框」及「小框」，但建議推行其他有關
工時的政策或措施，如按行業需要，制定自願性指
引

資料來源：「工時政策方向諮詢」文件 製表：陳敏婷

香港文匯報訊（記者 文森）現於會計師樓兼職工作的黎小姐表
示，雖然自己甚少超時工作，但她從事銀行業的兒子，每天平均
超時工作3小時也沒有「補水」，「每日有返工無放工」，認為
若訂立標準工時，僱員便有更多時間與家人相處，而僱主也不能
「反口」，對僱員較有保障。對於勞方代表退出委員會，黎小姐
認為勞方應重返談判桌，因勞資雙方可就此議題取得中間點，否
則只會「爛尾」。

挺合約工時 免「賺少咗」
余小姐亦贊成立法訂立標準工時，她指出，由於僱員沒議價能

力，即使訂立合約工時，僱員也沒有選擇的權利，只有立法才能

確保僱主會按法例保障僱員。
保安員周先生每天平均工作8小時至9小時，若公司有特別活動

才會加班。
他較支持制訂合約工時，因倘若「一刀切」落實標準工時，擔

心有僱主為減低成本，減少以時薪計算的僱員工時，令僱員「賺
少咗」，相反合約工時能與僱主商討細節，較有彈性。
從事保險工作的陳先生每天工作約9小時，他亦贊成制訂合約

工時，因為香港工種多，難以訂立標準工時。他又指出，加班工
作是一種香港文化，即使立法限制工時數目，也未必能消除這種
文化，更指不少金融業朋友「為加班而加班」，因此政府應帶頭
改善加班文化。

港人素以勤力、拚搏見稱，香港打工仔工時
之長亦是全球聞名。但長工時帶來的是對個人
健康及家庭生活質素造成不良後果；工時長亦
可能會影響工作表現，令生產力下降，甚至影

響工作安全。正因如此，行政長官梁振英競選時便提出，要
在任內成立委員會，推動標準工時立法工作及涵蓋範圍。這
是很好的一步，亦是對打工仔很重要的一步。

誠然，標準工時的議題比最低工資複雜得多，因其牽涉全
港打工仔，並非只是最低工資涵蓋的低薪行業，必須仔細研
究及考慮一旦訂定標準工時對勞資雙方帶來的影響與衝擊。
不過，標準工時委員會成立至今已經3年，如今才展開第二
輪諮詢；對一眾長工時的打工仔來說，失望是可以理解的，
難道要他們3年又3年地等下去？

作為政府，對棘手議題有勇氣、有承擔固然可喜，但絕不
應議而不決、決而不行，這才是負責任的政府。政府委任的
委員會只是一個諮詢及綜合各界意見的架構，真正決定未來
路向的是政府。即使最終收集得來的意見依然兩極化、勞資
雙方仍未有共識，政府亦必須作出決定，不要令打工仔空歡
喜一場。 ■記者 費小燁
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「有返工無放工」市民力撐標時

香港文匯報訊（記者 文森）標準工時委員會
就標準工時展開第二階段諮詢，已退出委員會
的勞方代表、工聯會理事長吳秋北昨日表示，
勞方仍然維持杯葛諮詢的立場，勞工界會將自
行諮詢的報告直接交予特區政府。另一名同樣
已退出委員會的勞方代表、公務員工會聯合會
總幹事梁籌庭形容，第二輪諮詢文件再提4個方
向，只是走「回頭路」，如同第一輪諮詢文件
的翻版，而委員會在缺乏勞方聲音下照推諮詢
文件，意味勞方重返會議桌的路已斷絕。

吳秋北：無勞方仍一意孤行
吳秋北批評，6名勞方代表都沒有參與制定諮
詢文件，但委員會仍一意孤行進行第二階段諮
詢；而諮詢文件提出的4大方向，與首階段已經
得出要立法規管的結論矛盾，是一項倒退，亦
再次分散對標準工時的討論。

他表示，勞工界正自行就標準工時進行諮
詢，並已向全港逾800個工會派發問卷，了解
其對標準工時如何立法的意見，期望於11月直
接向政府提交報告。

梁籌庭：趕絕勞方「返桌之路」
梁籌庭批評，委員會今次做法是毫無意義及

不夠全面，亦斷絕了勞方重返會議桌的路。他
解釋，一直希望委員會的工作能夠暫停，讓勞
資雙方再商討路向，「只要能夠符合之前的共
識，同意以立法形式規管標準工時，我們願意
返回會議，但可惜委員會沒有這樣做。」
梁籌庭又說，勞方期望的第二輪諮詢，是就

「小框」進行細節商討，包括如何訂定工資
線，以及超時補水在哪個水平才是合適，而不
是仍繼續向公眾發問有否需要就標準工時立
法，因為公眾早已清楚表明有此需要。

郭偉強：不尊重勞工界議員
勞工界立法會議員郭偉強指出，有委員提到

可直接向工人收集意見，這對委員會內6名勞方
代表及3名勞工界立法會議員來說，是極大的侮
辱與不尊重。他又說，勞方會將自行諮詢業界
後的報告及建議，直接交給特首而非委員會，
否則意見很容易被資方埋沒。

鄧家彪：不願立法 走回頭路
另一名勞工界立法會議員鄧家彪亦批評現時

推出第二階段諮詢是大倒退，因4個方向中，1
個是不為標準工時立法，另1個甚至以合約工時
取代標準工時，即使是「小框」方案亦不全
面。他指出，多年來社會已有共識就標準工時
立法，惟委員會今日卻選擇走回頭路，不願立
法。

勞方維持杯葛「自諮」直交政府

開會3年，委員會本應在上月提交報告，惟基於再推出第二
階段諮詢，任期延長至今年7月。諮詢文件昨公佈，如早

前所言提出四個方向諮詢公眾，包括只推出「大框」，即以僱
傭合約訂明工時及超時工作的補償方式；只推出「小框」，即
針對協助一些低技術、低工資、議價能力較低的人；同時保
障；抑或完全不提供保障（見表）。

研立法訂7工時僱傭條款
梁智鴻並不認同「重覆諮詢」的說法，形容今次諮詢「有方
向」，且經過委員會詳細討論，指首階段諮詢時猶如「白紙」。
諮詢文件建議，「大框」下立法訂定的工時僱傭條款，必須包
括7項指定工時條款：即協議工時、工資、超時工作定義、補償
安排、用膳和休息時間、休息日及工作時數記錄備份。

倘寬鬆「劃界」薪酬年增216億
至於在「小框」下，文件引述政府經濟分析師研究的28個組

合推算：若在最寬鬆的水平「劃界」，即月入2.5萬元或以下、
標準工時訂於44小時，會包括112萬名員工，佔全港僱員
37.7%；若以「超時補水」1.5倍的水平推算，所有行業合計每
年薪酬成本將增加216.3億元，逾1萬間公司將會轉盈為虧。
另一個極端，是在月入1萬元或以下、標準工時訂於52小時
來「劃界」，牽涉14萬名員工，佔全港僱員4.7%；若以「超時
補水」1倍的水平推算，所有行業合計每年薪酬成本增加1.03億
元，2,200間公司將會轉盈為虧。

數字經科學計算 絕非「嚇人」
勞方指報告「提出數字嚇人」，委員會內學者成員蘇偉文稱
不認同。他指出，數據中性且經嚴謹科學計算，又認為數字會
隨着經濟狀況而再變化。另一學者成員梁祖彬認為，勞方「妥
協又好，『袋住先』又好」，都應該利用委員會這個平台，與
資方討價還價，尋求出路。他又說，即使勞方退出委員會，在
委員會外所表達的意見都有被記錄。

梁智鴻促勞方重返談判桌
梁智鴻表示，自己與政府都有請求勞方重返委員會，認為只
有在談判桌上共同商討，才可達成結果。委員會稍後將分階段
舉行諮詢論壇，現已發信邀請全港工會及商會。梁智鴻指，今
次諮詢是屬於全香港持份者的事，即使勞方杯葛諮詢，個別工
人也可向委員會提出意見。他續說，明白勞方將會另舉行諮詢
論壇，他歡迎勞方稍後向委員會提交報告。若有需要，諮詢期
或可再延長。

香港文匯報訊（記者 文森）政府及標準工時委
員會主席梁智鴻均多次強調，標準工時議題複雜，
資方亦強調不可「一刀切」立法。諮詢文件列出，
若在不同的薪酬、工時、超時工資率下「一刀切」
立法，都會對企業造成打擊，亦有機會推高通脹；
但工時減少可能會改善僱員的健康狀況，有助減低
政府醫療開支及延遲其退休年齡。

縮時可增生產力減缺勤
文件引用國際勞工組織有關工時如何影響生產

力及企業業績的報告指，長時間工作的產出量增

長通常低於比例，如能縮減過長工時，或會令每
小時產出量上升，提高生產力。
此外，推行工時政策及促進工作與生活平衡的

措施，可改善僱員自我評估的工作表現、減低缺
勤或意外的比率，以及有助挽留僱員、吸納人
才、提高僱員滿足感和歸屬感，促進勞資和諧。

高薪族「補水」短期或獲益
對基層員工來說，如超時工作會獲得合理補

償，可避免無償加班，並可能有助改善其收入。
惟工時縮減，部分員工有可能在不願意的情況下

遭減薪。
對較高薪人士來說，基於高技術含量的工作性

質，工時一般較難釐清，亦較難把工作分拆。假
設原有的協議薪金不變而超時工作會獲補償，他
們短期內可能獲益。
中長期而言，政策可能觸發行業結構性轉變，

以應對工時政策的影響。
文件重申，委員會在考慮香港的工時政策時，

必須平衡工時政策對各方面的影響，並顧及僱員
與僱主雙方的取向及社會各界的意見，以期求同
存異，建立共識。

工時適中 勞資得益

■左起：蘇偉文、梁智鴻、梁祖彬。 陳敏婷攝

■■標準工時委員會昨日標準工時委員會昨日
展開為期展開為期33個月的第二個月的第二
階段諮詢階段諮詢，，循循44個方向個方向
諮詢公眾諮詢公眾。。 資料圖片資料圖片

■■黎小姐黎小姐

■■周先生周先生


